



東京大学農学国際専攻 国際情報農学研究室教授

# 溝口勝

みぞぐち・まさる

1960年、栃木県大田原市の農家に生まれる。82年、東京大学農学部農業工学科卒業後、同大学院農学系研究科に学び、土壤中の物質と熱の移動の実験や解析を手がける。84年、三重大学農学部助手を経て、90年に農学博士(東京大学)の学位授与。2003年には、科学技術政策・環境分野担当の参事官補佐として内閣府の技官を2年間務める。2010年より東京大学大学院農学生命科学研究科教授。3.11以降、福島県飯館村で農地の除染技術の開発に取り組んでいる。

「までい工法」の実験を継続  
現場の実状を知ることが大事  
本誌編集長 溝口さんには本誌  
14年3月号にも、「登場いただき、  
農家自身の手でできる自然の淨  
化作用を利用した農地除染法に  
ついてお話をうかがいました。  
まずはその「までい工法」につ  
いてあらためて、「説明ください。  
溝口勝・東京大学教授 「まで  
い工法」は、ひと言でいえば汚  
染土をその場に埋設する農地除  
染法です。ゼネコンや大型機械  
に頼らなくとも、また大量の  
「廃土」を出さずとも農家自身の  
手で行なうことができます。田車  
を使って人力で泥水を掻き出し、  
穴へ流すと、泥水は浸透と蒸発  
で干上がり、セシウムをしつか  
り吸着させた粘土だけが表層に

「農家自身の手でできる農地除染」を提唱し、福島県飯館村で実験を繰り返してきた土壤物理学者、溝口勝教授。現在もなお行政主導の大規模で「コストのかかる農地除染作業が進められるなか、除染後の課題を見据えた、復興の土壤物理学」を粘り強く訴えかけ、現地の人々とともに新たな日本型農業の可能性を探っている。その取り組みにかける溝口教授の思いと展望について聞いた。

# 「復興の農業土木学」で 飯館村に日本型農業の可能性を見出す



がありましたね。

編集長 現場の実状を想像できないどころか、そもそも自分には無関係の事柄だと思っている

わけですね。そのような学生が後に役人になり、農地除染に携わることになれば、やはり現在の役人と同じ選択をするかもしれませんね。

溝口 はい。ただ、実際にはさうかは重要ですね。

乾いて残ります。その上にきれいな土を厚くかぶせ、放射線を遮蔽します。その埋設処理が終わってから稲を作付します。先

日その水田土壤の深さ別放射線分布を測定したところ、この2年間で放射性セシウムが地下へほとんど移動していないことが確認されました。現在も飯館村

の元農家の方や認定NPO法人「ふくしま再生の会」の協力のもと、現地でこの方法の改良を繰り返しています。「までい工法」は土や水に備わった物理的な浄化作用や遮蔽効果を利用したきわめてシンプルで効果的な除染法といえます。

編集長 前回お話をうかがつてから1年以上が経ちましたが、その後「までい工法」の普及状況はいかがですか。

溝口 徐々に認知度が上がつている実感はあります、除染法としては普及していません。実

際の除染工事は、いまだに大型の建設機械で表土を除去する方法がほとんどで、廃土処理の問題も解決していないのが現状です。このような状況になつてしまっている理由は実に単純で、役員しかり、国の政策に携わる役人しかし、自分事としての実感がなければ、判断を誤つてしまのはこのあたりを正していく必要

この表土削り取り法が国指定の標準的な除染法として定められ

ているからです。予算も決まつていて、いくら「までい工法」が効果的で経済的であつても、もはや違う方法に切り替えることはできないのです。飯館村役場の担当者も、ようやく大量の廃土のフレコンバックを地主に頼み込んで地所に仮置きさ

せてもらえるようになつた後で、いまさら「違う方法があります」などとはいえないのが実状のよ

うです。

編集長 有用な方法が大々的に採用されないのは歯がゆいかぎりですね。

溝口 この1年間、重要な選択を行う立場にある人間が現場をまったくわかつていないと

ことを痛感しました。除染方法の決定にあたつて、最終的な判断を下した役人たちは、いったいどれだけ現場に足を運んだで

しょうか。福島第一原子力発電所をめぐる問題も、結局はそこに集約されると思います。東電

役員しかり、国の政策に携わる役人しかし、自分事としての実

まうのは当然です。

復興の現場で役立つ美学に長けた若い人材を育てる

編集長 おつしやる通り、除染以外にも復興政策のさまざま

局面で現場魂の欠如を感じられます。何か打つ手はないのでしょうか。

溝口 被災地復興は今後も長期的に進めていかなければならぬ問題ですから、今後のためにも現場の実状を理解できる若い

人材を育てていくことが大事です。そこで、この1年間、私は現状を紹介し、学生たちの感想を積極的に聞くよう努めてきました。たとえば、土壤除染の農業工学的研究や福島の復興に土

をも思っています。たとえば、私の講義をキッカケに「飯館村に行つてみたい」とメールしてくれた1年生がいました。空間線量や現状についての知識を事前に仕込んだ上で昨年6月に彼を連れて飯館村へ行き、現地実験の手伝いをさせました。彼は実は高校生時代にも何度か被災地を訪問しています。彼の出身校である灘高校のある教師が、毎年「東北合宿」と称して夏休みに

で講義した後に「あなた自身ができる復興について考えを述べよ」という課題を出すのです。

溝口 徐々に認知度が上がつている実感はあります、除染法としては普及していません。実際の除染工事は、いまだに大型の建設機械で表土を除去する方法がほとんどで、廃土処理の問題も解決していないのが現状です。このような状況になつてしまっている理由は実に単純で、役員しかり、国の政策に携わる役人しかし、自分事としての実感がなければ、判断を誤つてしまのはこのあたりを正していく必要

行く東大現地見学会の企画が実現しました。こういった取り組みが自然に広がっていくことが肝心なのです。

編集長 中学・高校時代に、ボランティア経験や地域貢献活動などに携わる機会があつたかど

うかは重要ですね。

溝口 はい。ただ、実際にはさうかは重要ですね。

編集長 その通りです。だからこそ、なるべく若い人たちに正しい知識の芽を植え付けることが大事なのです。むしろ、大学に入つてからでは遅すぎるよう

も思います。たとえば、私の講義をキッカケに「飯館村に行つてみたい」とメールしてくれた1年生がいました。空間線量や現状についての知識を事前に仕込んだ上で昨年6月に彼を連れて飯館村へ行き、現地実験の手伝いをさせました。彼は実は高校生時代にも何度か被災地を訪問しています。彼の出身校である灘高校のある教師が、毎年「東北合宿」と称して夏休みに

で講義した後に「あなた自身ができる復興について考えを述べよ」という課題を出すのです。

編集長 小学生に向けて、どのような講義をされたのですか。

溝口 それほど詳しくはひざまざまな場面で活用してほし

きました。資料を作成したので、理科の授業の教材として使用で

きるよう、資料を作成したので、科学「飯館村の土」と題して実験付きの特別講義を行いました。

大学生の案内で飯館村の小学生26名が東大に遊びにきたのです

が、私は「小学生のための土壤活動の意義などを教えていく必要があります。14年8月には夏休みを利用して教育系NPOの大学生の案内で飯館村の小学生26名が東大に遊びにきたのです

が、私は「小学生のための土壤活動の意義などを教えていく必

要があります。14年8月には夏

休みを利用して教育系NPOの

大学生の案内で飯館村の小学生26名が東大に遊びにきたのです

が、私は「小学生のための土壤活動の意義などを教えていく必

要があります。14年8月には夏

休みを利用して教育系NPOの

&lt;p

# 固定観念にとらわれる、ことなく さまざまな視点から物事を捉える訓練をしてほしい

溝口 私の研究室の公式サイト「みぞらぼ」(<http://www.iai.g.a.u-tokyo.ac.jp/mizolab.html>)に資料をアップしているので、詳しくはそちら

を参照していただきたいのです。

## 除染後の飯館村の可能性 スマート農業の先端基地へ

が、「大学とは何か?」「土とは何か?」というところから話をはじめました。小学生のうちに、固定観念にとらわれることなくさまざまな視点から物事を捉え

る訓練をしてほしいからです。

溝口 「ふくしま再生の会」の集会では、もっぱら除染後の課題について論じ合っています。除染が無事済んだとしても、そ

こをもとの肥沃な土地に戻すまでは、当然何年もかかるでしょう。帰村しても作物がつくれない、仮につくれたとしてもそれが売れる保証がないと、村民としては避難先で今的生活を続けたほうがよいのではないか、と半信半疑になってしまいます。

溝口 はい。土地改良によって肥沃度が失われる事例は、これまでもあつたわけで、日本の農業土木学には土地改良後の農地

を回復させる技術も用意されています。あとはヤル気と根気があります。あとはヤル気と根気があるかどうかです。すべては農業の担い手に委ねられているのです。

昔と比べととく画一的で通り一辺倒の考え方しかできない人が多い印象を受けます。たとえば、食糧難を解決するために野菜の品種改良をしたいという高い志を持っている学生でも、遺伝子操作などの生命科学のことだけを考えればいいと思つてしまっています。しかし、本来、農学というのはあらゆる分野が複雑で密接にかかわりあっており、遺伝子操作された野菜がどのような気候状況や土壤のもとで育つか、どの地域でどのくらいの期間でどの程度の食糧不足が解消されるのかなど、ト

タルに物事を捉える必要があるのです。

## 除染後の飯館村の可能性 スマート農業の先端基地へ

年は作物収穫の目前でサルに根こそぎ荒らされてしましました。もちろん今年も研究は継続しま

すが、サルとの知恵比べなどといいながら対策を相談しているところです。

溝口 まさに机上の空論では想像できない、現場の厳しい現実ですね。

溝口 はい。土地改良によって肥沃度が失われる事例は、これまでもあつたわけで、日本の農業土木学には土地改良後の農地

を回復させる技術も用意されてます。あとはヤル気と根気があります。あとはヤル気と根気があるかどうかです。すべては農業の担い手に委ねられているのです。

溝口 すると、飯館村のこれからのはじめに留まらず、中山間地農業やTPP対策など、日本の農業全

てに影響する問題と密接にかかわ

飯館で生まれる新しい日本型農業とは、たとえばどのようなものなのでしょうか。

『スマート農業』がひとつのキーワードになるでしょう。

日本ではオーストラリアなどのように大規模な土地利用型農業を推し進めるることは難しいので、今後はロボット技術やICTを活用した超省力・高品質生産を

その通りです。飯館で農業をはじめることは、ヤル気の

飯館村の小宮地区で大豆やそば

飯館で農業をはじめる

飯館で農業をはじめる